

Actions éducatives

Opération « Pièces jaunes » 2016

NOR : MENE1523058N

note de service n° 2015-167 du 20-10-2015

MENESR - DGESCO B3-4

Texte adressé aux rectrices et recteurs d'académie ; aux vice-rectrices et vice-recteurs ; aux inspectrices et inspecteurs d'académie-
directrices et directeurs académiques des services de l'éducation nationale

Depuis 1995, le ministère de l'éducation nationale, de l'enseignement supérieur et de la recherche est un partenaire actif de l'opération « Pièces jaunes », campagne organisée chaque année par la fondation Hôpitaux de Paris - Hôpitaux de France en faveur des enfants et des adolescents hospitalisés. Grâce aux fonds récoltés lors de la collecte, la fondation répond aux demandes des équipes hospitalières des services pédiatriques et développe des centaines de projets qui améliorent les conditions d'hospitalisation des jeunes patients. Près de huit mille projets ont ainsi été financés depuis sa création.

L'opération « Pièces jaunes » 2016 se déroulera du mercredi 6 janvier au samedi 13 février 2016.

Une démarche d'éducation à la citoyenneté et à la santé

Cette campagne constitue une occasion privilégiée d'aborder de manière concrète les notions de fraternité et de solidarité qu'il est possible de développer à l'égard des enfants et des adolescents hospitalisés.

Elle permet aussi de parler de l'hôpital aux enfants et aux adolescents bien portants, pour leur permettre de mieux cerner cet univers souvent inconnu et de créer un premier lien avec leurs camarades hospitalisés.

Elle offre également un moyen d'aborder, avec les élèves, différentes questions liées à la médecine ou la santé en général.

Sous l'impulsion de leurs enseignants, les élèves d'école élémentaire et de 6e sont invités à participer à cette opération en devenant « classe solidaire », mettant ainsi en œuvre une démarche pédagogique d'éducation à la citoyenneté et à la santé.

Cette action peut être menée par les membres de l'équipe éducative qui le souhaitent (conseiller principal d'éducation, infirmier scolaire, professeur d'EPS, enseignant documentaliste...), par exemple dans le cadre du comité d'éducation à la santé et à la citoyenneté (CESC).

Un accompagnement pédagogique pour la classe

La fondation Hôpitaux de Paris - Hôpitaux de France adressera un courrier à toutes les écoles élémentaires et collèges publics et privés sous contrat pour informer les enseignants de l'opération et leur proposer d'y participer. Ces derniers pourront s'inscrire par Internet à l'adresse : www.fondationhopitaux.fr/pièces-jaunes/espace-enseignants/.

Afin d'accompagner les enseignants dans leur démarche pédagogique, un dossier est conçu par Canopé, réseau de création et d'accompagnement pédagogiques. Il porte cette année sur le thème suivant :

« Mastiquer, digérer, éliminer : savoir être acteur de son corps ».

Ce thème participe à l'acquisition d'une bonne hygiène de vie. La connaissance de l'appareil digestif et de son fonctionnement (trajet des aliments, transformation, besoin de se nourrir, besoin d'éliminer) permet à l'élève de s'approprier le schéma corporel interne pour comprendre qu'il est indispensable d'être à l'écoute de son corps.

Le kit pédagogique, composé d'un livret et d'une affiche, sera téléchargeable en ligne dans le courant de la seconde quinzaine de novembre à l'adresse : www.reseau-canope.fr/piècesjaunes/.

L'affiche pourra également être envoyée à la demande de l'enseignant après inscription sur le site de la fondation :

www.fondationhopitaux.fr/pièces-jaunes/espace-enseignants/.

Les équipes pédagogiques veillent à ce que les activités proposées dans le cadre de cette opération soient adaptées à l'âge et au niveau de connaissances des élèves.

Par ailleurs, les enseignants peuvent consulter l'ensemble des ressources pédagogiques élaborées depuis 2007 sur le site dédié de Canopé : www.reseau-canope.fr/piècesjaunes/.

Un encouragement à développer des initiatives solidaires dans et en dehors de l'École

En plus du travail pédagogique réalisé en classe, l'ensemble des membres de la communauté éducative peut s'associer aux événements organisés dans toute la France et développer des initiatives pendant la campagne. Les enseignants peuvent, par ailleurs, informer les élèves et leur famille de la possibilité de retirer dans les bureaux de poste une tirelire pour y déposer des pièces.

Je vous précise que toutes les informations relatives à cette opération sont accessibles sur le site Eduscol à l'adresse suivante : www.eduscol.education.fr/piècesjaunes/.

Je vous remercie du concours que vous apporterez à la réussite de cette opération.

La note de service n° 2014-149 du 7 novembre 2014, parue au B.O.E.N. n° 42 du 13 novembre 2014, organisant l'opération « Pièces jaunes » 2015 est abrogée.

Pour la ministre de l'éducation nationale, de l'enseignement supérieur et de la recherche
et par délégation,
La directrice générale de l'enseignement scolaire,
Florence Robine